
 
 ИНФОРМАЦИОННЫЙ ОТЧЕТ  

ПО БЛОКУ «ИНСТИТУЦИОНАЛЬНЫЕ АСПЕКТЫ»  
О ПРОДЕЛАННОЙ РАБОТЕ ЗА  НОЯБРЬ-ДЕКАБРЬ 2011 Г. 

 
1. Союз водопользователей канала и Водный Комитет канала 

Ноябрь 

- 26.11.11 г. Узбекистан, Ферганская обл., Кувинский район, офис СВЮФМК. Проведено 
очередное заседание Правления СВЮФМК, в котором приняли участие 6 членов Правления 
и приглашенные 2 чел. Были рассмотрены следующие вопросы: 1) о деятельности филиалов 
СВЮФМК; 2) об организации очистных и ремонтно-восстановительных работ на ЮФМК; 
3) о состоянии поступлений членских взносов СВЮФМК. 
Председателем СВЮФМК (Сайфитдинова М.) было отмечено, что в течение вегетации 
текущего года сотрудниками СВГУ ЮФМК проделана определённая работа. При активном 
участии сотрудников СВГУ были организованы хашары по очистке внутренних 
ирригационных сетей на всех гидроучастках (ГУ) УЮФМК, где приняли участие более 8 
тыс.чел. и объем выполненных работ составил около 17 тыс.м3. 
В течении вегетации текущего года ежедекадно проводился анализ результатов выполнения 
плана водораспределения на ГУ канала. Все водопотребители зоны ЮФМК равномерно и 
стабильно обеспечивались водой в соответствии с установленным лимитом водозабора. 
Имелось место некоторым незначительным перебоям с поставкой воды в Мархаматском 
районе, которые были оперативно устранены совместными действиями сотрудников 
УЮФМК и СВЮФМК. 
Далее было отмечено, что сотрудники СВГУ ЮФМК принимали активное участие в 
составлении договоров АВП с УЮФМК, СВЮФМК, УИС, ГГМЭ, МК, КС. Были 
составлены 32 договора с УИС, 20 договоров с ОГГМЭ для оказания мелиоративных услуг 
и 160 договоров на водопоставку с махаллинскими комитетами.  
В тесном взаимодействии с председателями органов местной власти (КС, МК) 
осуществлялась работа по улучшению собираемости платы за водные услуги АВП как с 
фермерских хозяйств, так и с владельцев приусадебных участков. В результате в текущем 
году собираемость платы за водные услуги АВП составила 81%.  

- 20.11.11. Кыргызстан, г.Ош, Ошское БУВХ. Проведено очередное заседание Правления 
Союза водопользователей ААК, в котором приняли участие 5 членов Правления и 9 
приглашенных. Был рассмотрен вопрос о состоянии собираемости платы за водные услуги 
УААК и членских взносов СВААК. 
В ходе заседания начальником УААК (Алимов М.) было отмечено, что в ноябре месяце 
водоподача в зоне обслуживания ААК полностью приостановлена в связи с обильными 
дождевыми и снеговыми паводками. Всем водопользователям зоны ААК необходимо дать 
заявку на воду для хозяйственно-бытовых нужд. Также было отмечено, что УААК успешно 
завершило вегетационный период 2011 года и работники УААБК, СВК ААБК совместно 
работниками АВП в настоящее время проводится работа в направлении сокращения 
дебиторской задолженности всех водопользователей перед УААБК за услуги водоподачи, а 
также повышения собираемости членских взносов СВААК. 

- 30.11.11. Кыргызстан, Ошская обл., Карасуйский р-н, с.Шарк. Проведено очередное 
заседание Правления СВПМК, в котором приняли участие 5 членов Правления и 4 
приглашенных, а также айыл баши местной управы и муробы. Был рассмотрен вопрос о 
переходе к объемному методу оплаты водных услуг УПМК.  
В ходе заседания председателем СВПМК (Бердибеков Б.) присутствующие были 
ознакомлены с переходом от гектарного принципа к объемному принципу водных услуг в 
АВП «Жалалдинов».   
Далее директором АВП «Жалалдинов» (Калматов К.) было отмечено, что прежде чем 
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перейти к объемному методу оплаты водных услуг, была проведена разъяснительная работа 
среди водопользователей. Участковые мираби и лидеры ГВП обязаны вести учет воды на 
границе ГВП, водопользователи должны соблюдать график водораспределения. Плата за 
водные услуги заставила водопользователей использовать меньше воды, возмещать затраты 
АВП. Было достигнуто рациональное использование поливной воды, уменьшились споры и 
конфликты среды водопользователей.  

- 22.11.11. Таджикистан, Согдийская обл., г.Кайраккум, Б.Гафуровское ГУВХ. Проведено 
общее собрание Союза производителей сельскохозяйственной продукции 
водопользователей «Ходжабакиргансой» (СВБХБ), в котором приняли участие 23 членов 
Правления и Совета, а также 13 приглашенных (представители водопользователей, 
махаллинских комитетов, духовенства, старейшин, женщин и др.). Были рассмотрены 
следующие вопросы: 1) о деятельности СВБХБ за 2011 г.; 2) о деятельности УХБК за 2011г.; 
3) о деятельности ревизионной и арбитражной комиссии СВБХБ за 2011 г.; 4) утверждение 
протоколов заседаний СВБХБ за 2011 г.; 5) внесение изменений в состав членов Правления 
и Совета СВБХБ; 6) утверждение состава ревизионной и арбитражной комиссий; 7) 
утверждение плана деятельности СВБХБ на 2012 г. 
В ходе заседания председателем СВБХБ (Абдусаминов А.) представлена информация об 
итогах работы СВБХБ за 2011 г. и очередных задачах на 2012 г. В своём выступлении 
Абдусаминов А. рассказал  о проведенных мероприятиях за 2011 год в соответствии с 
планом действия СВБХБ, разрешенных конфликтных ситуациях и спорах при содействии 
СВБХБ, результатах воздействия мероприятий, проведённых в рамках проекта, а также 
представил предложения по улучшению деятельности СВБХБ и АВП.  
Начальником ОВП УХБК (Мирсолиев Б.) было отмечено, что по УХБК ведётся анализ 
показателей водораспределения (водообеспеченность, стабильность, равномерность, КПД) 
по отводам и хозяйствам с использованием ИУС-3, установленной на компьютере УХБК. До 
начала вегетации со всеми водопользователями составили договор о водоподачи на 2011 г., 
на основании которого организовали водоподачу. Благодаря проекту «ИУВР-Фергана», в 
этом году водоподача из канала была  автоматизирована. В связи с этим, всем 
водопользователям следует бережно относится к гидротехническим сооружениям, где 
установлены средства связи и другие дорогостоящие оборудования. Далее было отмечено, 
что в этом году хозяйства получили хороший урожай зерновых, хлопка, овощебахчевых и 
других сельхозкультур. Например, отдельные дехканские хозяйства АВП «Мирзабоходур» и 
«Маданият», несмотря на маловодье, получили 33-35 ц/га хлопка, зерновых 40-45 ц/га, а 
также хороший урожай кормовых культур. 
Председателем СВБХБ (Абдусаминов А.) было отмечено, что за текущий год проведены 7 
заседаний Правления и 2 заседания Совета СВБХБ. Все протоколы заседаний имеются, 
членами Правления СВБХБ и мобилизаторами доведены до сведения водопользователей 
решение каждого заседания.  
В ходе заседания были избраны члены Правления СВБХБ 5 человек, члены Совета СВБХБ 
17 чел., в составы которых входят представители водопользователей, водников, других 
стейкхолдеров (водоканал, экология), ветеранов труда, женщин-активисток.   
Далее в ходе заседания был обсужден и утвержден план работы СВБХБ на 2012 г.  

- 24.11.11. Таджикистан, Согдийская обл., Б.Гафуровский р-н, г.Кайракум. Проведено 
заседание Совета Водного Комитета бассейна р.Ходжабакиргансай (ВКБХБ), в котором 
приняли участие 19 членов Совета и 23 приглашенных. Были рассмотрены следующие 
вопросы: 1) о деятельности ВКБХБ за 2011 год и задачах по совершенствованию управления 
водой в зоне БХБ в 2012 году; 2) о деятельности УХБК по выполнению решений заседаний 
ВКБХБ; 3) о плане действий Совета  ВКБХБ на 2012 г. 
Председатель ВКБХБ (Кориджумаев А.) информировал участников о рассмотренных 
вопросах на заседаниях Совета и Правлений ВКБХБ в течение года, ключевыми из которых 
были: водообеспеченность всех водопотребителей, особенно в хвостовой части канала; 
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оплата за услуги водоподачи; поддержание водообеспеченности отдельных хозяйств в 
период маловодности Ходжабакиргансая; дальнейшее укрепление организационного и 
финансового потенциала  АВП; водораспределение между Республикой Таджикистан и 
Кыргызской Республикой; обеспечение водой хозяйств, не имеющих права на воду и 
транзит воды в зону смешанного и машинного орошения. Принятые решения по всем 
рассмотренным вопросам в целом выполнены и показатели по УХБК за 2011 год неплохие. 
Далее начальником ОВП УХБК (Мирсолиев Б.) было отмечено, что по УХБК ведётся анализ 
показателей водораспределения (водообеспеченность, стабильность, равномерность, КПД) 
по отводам и хозяйствам с использованием ИУС-3.  
Было отмечено, что больным вопросом остаётся колебание удельной водоподачи от 30 до 
136%. Хотя год был маловодным, водообеспеченность некоторых хозяйств, расположенных 
в хвостовой части канала не ухудшилось. В целом по каналу по сравнению с 2010 г. этот 
показатель меньше на 13,5%. В связи с этим, в 2012 году УХБК необходимо  пересмотреть 
планы водопользования всех водопользователей с учетом фактического объема полученной 
воды. По вопросам оплаты услуг водоподачи по-прежнему при водораспределении  дано  
приоритетное преимущество водопотребителям, которые своевременно оплачивают за 
услуги УХБК. В целом, по состоянию на 01.11.2011 г. собираемость за услуги водоподачи 
составляет 69%. 
Председатель ВКБХБ (Кориджумаев А.) ознакомил присутствующих с планом действий 
ВКБХБ на 2012 год. Участниками заседания было предложено добавить в план действий 
ВКБХБ контроль плана водопользования и договора услуг водоподачи в марте месяце. 
После чего единогласно был одобрен план действий ВКБХБ на 2012 г. 

Декабрь  

- 05.12.11 - 09.12.11. Узбекистан, Ферганская обл. Проведены отчетно-выборные собрания 
СВГУ «Бешолиш», «Маргилан», «Толмозор», «Файзабад», в которых приняли участие 
члены Правлений и Советов СВГУ, представители водопользователей, председатели КС и 
МК и др. Были рассмотрены следующие вопросы: 1) о проделанной работе СВГУ за 2011 
год; 2) выборы нового состава Совета  СВГУ; 3) выборы нового состава  Правления ВКГУ; 
4) выборы делегатов на общее собрание представителей водопользователей СВЮФМК.  
В ходе заседаний председателями Советов СВГУ были отмечены, что в 2011 году 
достигнуты неплохие результаты в зоне ЮФМК. И в этом немаловажную роль сыграли не 
только сотрудники УЮФМК, но и сотрудники АВП, СВЮФМК, а также члены Советов 
СВГУ. В течение 2011 года со стороны сотрудников СВГУ также осуществлены работы в 
направлении проведения инвентаризации ГМС в АВП, организации встреч и бесед с 
населением в целях сохранения экологического состояния в зоне ГУ, а также организации и 
проведении очистных работ методом хашара по очистке ирригационных сетей на 
территории указанных ГУ. Было очищено около 100 км оросительной сети. 
В 2011 году все АВП, находящихся на территории ГУ «Бешолиш», своевременно были 
обеспечены водой на основе выделенного лимита воды. Собираемость платы за водные 
услуги АВП по ГУ «Бешолиш» составляет 72%.  
В течение 2011 года со стороны Совета СВГУ были проведены заседания, встречи и беседы 
с участием сотрудников СВЮФМК, председателей СВГУ, представителей АВП, 
председателей МК и КС, местных жителей и др. В данных мероприятиях были рассмотрены 
и разрешены проблемы, касающиеся как обеспечения водопользователей водой, так и 
справедливого распределения воды, обсуждены вопросы улучшения прибрежной полосы 
канала.   

 10.12.11. Узбекистан, Ферганская обл., Кувинский район, офис СВЮФМК. Проведено 
очередное заседание Совета СВЮФМК, в котором приняли участие 12 членов Совета и 
приглашенные 2 чел. Были рассмотрены следующие вопросы: 1) о внесении корректировок 
в договорное соглашение СВЮФМК; 2) о пересмотре Устава СВЮФМК; 3) о создании 
рабочей группы в целях организации и проведения общего собрания СВЮФМК. 
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В ходе заседания председателем СВЮФМК (Сайфитдинова М.) было отмечено, что в 
соответствии с планом действий СВЮФМК на 2011 год, были проведены 12 заседаний 
Правления СВЮФМК, 4 заседаний Совета СВЮФМК, 5 выездных заседаний Правления 
СВЮФМК, 6 семинаров-тренингов, 8 отчётно-выборных собраний на филиалах СВЮФМК. 
Национальным менеджером проекта «ИУВР-Фергана» (Холиков О.) было предложено, что в 
целях конкретизации институциональных услуг, оказываемых со стороны СВЮФМК для 
АВП, необходимо пересмотреть и вносить корректировки в договорное соглашение между 
СВЮФМК и АВП. Также было предложено пересмотреть Устав СВЮФМК в целях 
дальнейшего улучшения и повышения его статуса.  

- 30.12.11. Кыргызстан, Ошская обл., Карасуйский р-н, с.Шарк. Проведено очередное 
заседание Правления СВПМК, в котором приняли участие 5 членов Правления и 3 
приглашенных. Был рассмотрен вопрос о выполнении плана действий СВПМК за 2011 г. 
В ходе заседания Председателем СВПМК (Бердыбеков Б.) было отмечено, что за текущий 
год из запланированных 12 заседаний Правления были проведены все 12. На сегодняшний 
день в зоне ПМК функционируют 14 АВП, которые являются членами СВПМК. В начале 
года были гидрографизированы 9 АВП, остальные 5 АВП гидрографизированы в течение 
года. Было запланировано проведение 54 хашаров в АВП по очистке внутрихозяйственных 
каналов и улучшению состояния водоохранной зоны канала. Фактически было проведено 55 
хашаров, в которых участвовали 477 чел. Также были проведены 8 хашаров на 
магистральных каналах. Были заключены договора на водопоставку между: АВП (САВП) и 
УПМК - 14, АВП и ФХ - 171, МСК - 33, т.е. план по заключению договоров был выполнен. 
Собираемость членских взносов СВПМК составляет 67%.  
За 2011 год были проведены встречи с водопользователями АВП «Шарк-Увам», «Гуч-
Гунан», «Ак-Добо», «Султан-Наз», «Конурат-Юг», «Монгу-Суу», «Кумарик-Бек», 
«Жалалдинов», «Рахмат», «Уч-Алыш» «Муян» и прочими ВП, в которых приняли участие 
представители местной власти, старейшины, женщин и все заинтересованные стороны.  

2. Наращивание потенциала 

 Местными исполнителями проекта подготовлены и распространены среди 
водопользователей и заинтересованных сторон бюллетени о деятельности и опыте работы 
СВК/ВКК/УК: 

1) Бюллетень Союза водопользователей Араван-Акбуринского канала (ноябрь), тираж - 
25 экз. 

2) Бюллетень Союза водопользователей Правобережного магистрального канала 
(ноябрь), тираж - 20 экз. 

 
 
 
Лидер Блока 1    Мирзаев Н.Н. 
 
 
Отв. исполнитель:      Саидов Р. 
07.02.2012 г. 


